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胡运成：关注新时代产业工人队伍的培养
作为一名致力于钢结构建筑的一线工人，中建钢构广东有限公司车间智

能制造班组长胡运成满脑子都想着如何提升产业工人技能。这次有幸成为一

名省政协列席外来务工人员代表，胡运成想把同行的从业者心声带到大会

上。他建议，政府多关注新时代产业工人队伍的培养，进一步完善工业园区的

生活配套，为外来务工群体提供子女上学便利以及医疗服务便利，为产业工人

群体提供优质的生活居住环境，降低企业培养成本，提升制造行业竞争力。同

时，他还建议政府相关部门制定鼓励装配式建筑发展的相关政策，促进装配式

建筑市场的健康发展。
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关注农民工子女入学和新时代产业工人队伍建设

列席外来务工人员代表积极建言

“许多老旧小区的电线铺设时

间多集中在上世纪80年代，随着人

们生活品质提升，较大功率的电器

逐步进入许多家庭里，原有线路已

经无法负荷高强度的电流供应。”

此次参会，省政协委员、汕尾市委

副秘书长赖建利把关注的焦点集

中在民生实事上。他建议，各级政

府单位要重视农村、城镇老旧小区

电线改造升级问题，拨出专款，相关业务部门要做好规划和技

术指导，逐步消除职工群众生活的安全隐患。“三四线城市的电

量供应需求在春节等节庆时间点会暴涨。特别在除夕夜，不少

家庭都会围坐吃火锅。老旧电线一旦禁不起负荷就会造成严

重后果。”

此外，赖建利还带来了《关于加强广东省海鲜食品质量安

全监管体系的提案》。他表示，当前我省海鲜食品质量安全市

场流转环节存在比较多的问题。“比如：政府有效监管力度不

足、海鲜行业市场主体自我管理混乱以及海鲜跨境和物流监管

法律体系亟需完善。”因此，他建议，要立足海鲜食品源头治理，

建设食品安全可溯源体系；提高从业人员素质，加强海鲜市场

自律；宣传海鲜食品食用常识，提升消费者法律维权意识；落实

市场监督部门职责，严格落实属地管理责任；健全海鲜食品法

律法规，加强跨境电商海鲜监管。

工会界别委员为职工权益发声

省政协委员、汕尾市委副秘书长赖建利：

改造老旧小区电线
消除职工生活安全隐患

■全媒体记者 马大为

过去一年，省政协委员、东莞市

耀盛工业炉有限公司工会主席尹利

平认真履职，积极调研，用大量业余

时间走访企业，关心、了解和体会一

线职工生活，希望多为他们发声。

这次，尹利平认真准备了两份提案：

建议加强我省志愿文化培育；建议

抓好思想政治引领，团结新生代职

工为粤港澳大湾区建设作贡献。

工作之余，尹利平是一名志愿者，比较关心东莞的志愿者

文化。尹利平在调研中了解到，广东实名注册志愿者超过1200

万人，志愿服务组织及团体有9.3万多个，累计为社会贡献2.3亿

小时志愿服务时长。“但志愿者团队管理目前存在一些不足。

比如：志愿者先进典型人物宣传工作有待加强；大部分志愿者

专业度和素质有待提升；志愿者认同感和归属感有待加强；线

上志愿形式不多，等等。”对此，她提出，要加强粤港澳大湾区志

愿文化的氛围营造，树立更多志愿者典型人物加以推广，加大

对志愿服务的创新研究。

作为一名基层工会工作者，尹利平注意到，在中小型民营

企业工作的新生代职工参与有组织的社会活动机会少。“相对

于老一辈职工，新生代职工思想多元化，习惯通过网络获取外

界的信息。”她建议，各级政府、尤其是基层宣传部门重视中小

民营企业职工的思想政治引导，充分发挥党团组织和工会组织

的作用，有针对性地开展各类职工培训、联谊、劳动和技能竞赛

等活动，使得新生代职工更多了解党和政府的政策方针，通过

劳动和技能竞赛增强职业技能，实现自我价值的提升。

省政协委员、东莞市耀盛工业炉有限公司工
会主席尹利平：

加强大湾区志愿文化的氛围营造
■全媒体记者 王艳

■全媒体记者 王艳

在省政协十二届三次会议上，省政协继续邀请15名外来务工人员代表列席本次会

议。记者发现，他们当中超九成来自基层一线，有的有多年基层工会的工作经验。这些

列席代表会前做足功课，在会上积极反映基层一线职工心声，提出不少接地气的建议。

■赖建利 受访者供图

韩彦峰：建议工会扩大平安返乡区域合作范围
“身为工会主席，每年帮外来务工人员买春节回家车票是最要紧的事

情。既担心抢不到票，又担心员工提前请假返乡。”中山市欧派克五金制品有

限公司工会主席韩彦峰说，“今年，由省总工会牵头举办的‘平安返乡’活动，

解答了我工作上的这道难题。”韩彦峰建议，省总工会加大对“粤工惠”APP

的培训、进一步简化抢票流程，方便年纪比较大的职工在手机上操作。“同时，

希望省总工会进一步扩大区域合作的范围，让更多外来务工人员都能搭上免

费返乡车。”

余渊：建议用社保和纳税证明代替居住证明
作为一名基层工会干部，佛山永久纸业制品有限公司工会主席余渊收到职

工最多的诉求就是希望解决子女入学问题。“外来工子女读公办学校比较难，门

槛过高。比如要求父母连续办理居住证达到一定年限。还有一个难题就是全国

教材版本不统一。外来工换工作后都不敢让子女随行转学。”余渊建议，教育部

门出台文件取消积分入学的居住证办证年限门槛。“用社保和纳税证明来代替

居住证.缴纳社保满一年以上，子女就可以在父母工作地附近的公办学校借

读。还建议统一义务教育阶段各科教材，让外来工子女能方便地转学就读。” ■余渊

■阳征和

阳征和：建议社保在全国范围内转移接续
“来广东打工10多年，从一线员工到当上企业文化专员兼工会副主席，我

一直和工人打交道。”广东以诺通讯有限公司工会副主席阳征和表示，外来务

工人员一般工作不稳定、流动性大，导致参保率非常低。“因为欠缺法律知识，

外来务工人员的维权意识也很差。很多都没有签订劳动合同，一旦劳动权益

受损就不知道该怎么去维权。”阳征和建议，允许社会保险在全国范围内转移

接续，建立全国统一的社会保险公共服务平台。“让社会保险在网上‘走’，让农

民工少跑腿，满足完善外来务工人员社会保障的需求。”

汪丹：建议系统推动建设青年文化教育体系
成为省政协列席代表，TCL王牌电器(惠州)有限公司车间主管汪丹深感荣

幸。这次大会，她做了充分准备，积极准备了建议。汪丹注意到，公司年轻职

工喜欢频繁跳槽，有的人有清晰个人发展计划，而大部分人都是没有目的地反

复换工作。“付出了时间和精力，却没能收获学识和金钱。”她建议，相关部门系

统推动建设青年文化教育体系，形成“比学赶帮超”的学习氛围，助力青年职工

提升技能，并助他们形成清晰的个人成长规划。 ■汪丹

陈晗：建议健全外来务工人员住房保障体系
虽然是第二次列席省政协会议，东莞高埗裕元集团工会联合会主席陈晗仍

然感到责任重大。他有多年基层工会工作经验，通过多方面收集职工的想法和

需求，就外来务工人员最关心的住房难、最低工资标准和子女教育问题提建议。

陈晗建议，东莞政府相关部门建设面对外来务工人员的廉租房、经济适用房的

住房保障体系，进一步健全和完善覆盖城镇常住人口的住房保障体系。“可以

在农民工集中的开发区和工业园区、城中村、城乡结合部，建设相对集中的农

民工公寓，以较低价格出租给农民工等。” ■陈晗
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